

Redes de poder político y económico en Puebla de los Ángeles, Nueva España, siglo XVII

Lilián ILLADES AGUIAR y Agustín GRAJALES PORRAS

Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México

Del grupo de inmigrantes europeos que se avecindaron en Puebla desde su fundación, hubo quienes destacaron en el gobierno local y eclesiástico, y en el transcurso del tiempo sus familias llegaron a dominar el cabildo y el comercio.

En este trabajo se ofrece un seguimiento de las interrelaciones de las familias Ramírez de Arellano, Carmona Tamariz y Gómez de Vasconcelos, cuyos integrantes fungieron como alcaldes, regidores y familiares del Santo Oficio; además se desempeñaron en el comercio, las manufacturas y en la fabricación de alimentos. Prueba del rango alcanzado fue que la familia Ramírez de Arellano instituyó un mayorazgo desde 1575, los Carmona Tamariz lo fundaron en 1607, y los Gómez de Vasconcelos se revistieron de un título nobiliario de Castilla a finales de esa centuria.

En el transcurso de su vida estas familias se vincularon mediante alianzas matrimoniales, de parentesco por afinidad y espiritual, y a través de la política local que asegurara su posición de privilegio, permaneciendo en el cabildo durante el reinado de los últimos Felipes.

La información proviene del Archivo General Municipal, Archivo General de Notarías y registros parroquiales de Puebla, así como del Archivo General de la Nación (México) y del Archivo General de Indias.